

娘に迷惑掛けたくない

自分自身で入所決める

施設で迎える「最期」 看取り

西胆振管内の現在

~4~

「入所当初は、父をセイントヒルズで看取つてもらつつもりはなかった。自分が…という思いでした」。伊達市舟岡町のケアハウス「セイントヒルズ」で2016年(平成28年)6月12日、89歳で亡くなった長岡さん(61)=神奈川県鎌倉市=は話す。

大濱さんは、現役の訪問看護師。病院勤務時代も含めて、多くの人の最期を見取り、また、それとの「残された時間の過ごし方」も見てきた。

●今後の過ごし方

セイントヒルズに入所した15年4月当時の長岡さんは要支援2。「まだ、施設に入る状態ではなかつた」。大濱さんは、幾多の患者を見てきた「プロ」の目で当時を振り返る。

がんは内視鏡手術で取つたが、「寝たきりになつて世話をするのも介護だが、そ

うならないようにするのも



伊達市内で開かれたシンポジウムで、長岡さんから学んだことを話す(左から)大濱さん、碁石さん=2017年12月2日

「西胆振地域の高齢者施設における看取りに関する実態調査報告書」によると、看取りに「対応する」と答えた計41施設のうち3割近くの施設が「希望者全てを看取つた」としている一方、看取りをできなかつた理由については「入所(居)者の容体急変による医療機関への搬送」が半数近くを占めた。

看取りに対応する施設のうち「希望者の全てを看取つた」としたのは29・4%。これに対しても41・2%が全く看取らなかつた」と答えた。理由は「容体急変によることで途中で(家族の意向が変わったから)が48%。

「希望者全て看取つた」3割

セイントヒルズに入所した15年4月当時の長岡さんは要支援2。「まだ、施設に入る状態ではなかつた」。大濱さんは、幾多の患者を見てきた「プロ」の目で当時を振り返る。

がんは内視鏡手術で取つたが、「寝たきりになつて世話をするのも介護だが、そ

うならないようにするのも

介護」(大濱さん)。長岡さんが丹精して育てた庭の菊の手入れをはじめ、月1回は伊達に通つ「遠距離介護」を続けた。

しかし、長岡さんは自分

自身の判断で入所を決め

「3人の娘に、迷惑を掛けたくない」との真意を知つたのは、しばらくしてからだつた。自身でつかりと判断できるうちに「今後の過ごし方」を決めた長岡

さん。「父らしい」と大濱16年春には、隣接する聖ヶ丘病院を運営する社会医療法人慈恵会(上原總一郎理事長)の中で、訪問診療を行つている聖ヶ丘サテライトクリニック(洞爺湖町)

の岡本拓也院長による訪問診療も始まり、看取りの態勢も徐々に構築。

スタッフのスキルアップ

●看取る側の心得

長岡さんが入所当時のセイントヒルズは、看取りについては「スタッフの思いや医療との連携など課題が多い」と施設長の長沼雄二さん(38)は話す。

沼さんとなる大濱さんは電子メールを用いて、行事の写真や体調の変化などを

見て守つているような態勢に近づけるように全力を注いだ。

こうしたやりとりの中で送られてきた大濱さんからの感謝のメール。長沼さんは「全職員のモチベーション保持にもつながつた」と

●日常ケアの延長

「胃ろう設置や、人工呼吸器を付けず、痛みを取つて」。終末を迎えた長岡さんの希望は「身体が動くうちに、やりたい」とを

こころに、やさしく語る。兄妹と会つたために帯広への小旅行、菊の手入れと一緒に、最終の時間を過ごす。

「セイントヒルズのスタッフが一丸となつて取り組んでくれます」と願いをかなえてあげることを第一に、

●希望をかなえる

昨年12月2日に伊達市で開かれたシンポジウム「胆振西部の地域包括ケア」で、大濱さんと碁石さんはそれの立場で、長岡さんから学んだことなどを発表した。大切な命から得た貴重な経験を、地域で共有してもらつたのだ。

●希望をかなえる

2月5日までずれ込んだ

▼毎年一度、胆振中西部市町長が出席するまちづくり座談会(室蘭民報社主催)が催している。多忙を極め人の日程調整は至難だ。例

017年度はどうとう越年秋口から開催日を探るが、

2月5日までずれ込んだ

▼毎年一度、胆振中西部市町長が出席するまちづくり座談会(室蘭民報社主催)が催している。多忙を極め人の日程調整は至難だ。例

017年度はどうとう越年秋口から開